

impregnaba los muros de la academia militar zaragozana.

Fontenla afronta la Guerra Civil desde una visión táctica y estratégica, netamente castrense, alejada de otras visiones “clásicas pro y anti Franco” a la que tan acostumbrados estamos. Resultando lógica su forma de afrontar el análisis sobre la guerra por Franco y sus colaboradores hasta llevar a la victoria a los sublevados. Un análisis que se puede considerar como franquista por algún lector, sobre todo si tenemos en cuenta la existencia de libros “estúpidos” como los de otro militar, Blanco Escolar, que intentan dar la victoria a los derrotados. Fontenla, sobre la realidad de la victoria incuestionable de los sublevados, analiza y aporta con frialdad y sobre premisas tácticas y estratégicas incuestionables las razones que llevaron a los nacionales a la victoria desde el punto de vista de un soldado profesional con la larga experiencia en combate y en misiones internacionales.

Finalmente, los dos últimos capítulos, España asediada y La estabili-

dad política, se alejan en apariencia de los puramente militar. Pero no es así. Fontenla trata en ellos España ante la Segunda Guerra Mundial, la División Azul, la invasión de los maquis, el incidente de Chambéry y la condena de la ONU, los pactos de Madrid 1953, la independencia de Marruecos, la guerra Ifni y Sahara, el abandono de Ifni, el conflicto del Sahara en los 70' y sus posterior anexión por Marruecos. En el último capítulo trata de forma novedosa la situación de España ante la Guerra del Vietnam y la cuestión militar de Gibraltar.

*Franco, caudillo militar* es un libro de fácil lectura, con 330 páginas que, evidentemente, no van a cambiar la imagen historiográfica de Franco pero que resultará interesante para los lectores veteranos del tema y, sin lugar a dudas, sorprendente e interesante, aportando visiones novedosas, para aquellos que se han acercado a la figura de Franco a través de no muchas lecturas.

LUIS E. TOGORES

Malgorzata MIZERSKA-WROTKOWKA, **Polityka zagraniczna Hiszpanii w latach 1788-1986, Wydział Nauk Politycznych i Studiów Międzynarodowych Uniwersytet Warszawski-Astra**, Warszawa: Wydział Nauk Politycznych i Studiów Międzynarodowych Uniwersytet Warszawski y Astra, 2019, 364 p., ISBN 978-83-754-5931-9

El libro de la profesora Mizerska-Wrotkowska rellena un hueco necesario para el lector polaco, cómo es la política exterior española durante la época contemporánea. España y Polonia son dos países secundarios,

pero importantes por su tamaño en la actual Unión Europea, por lo que su mayor conocimiento entre ellos ayuda a una mejor comprensión de Europa, generalmente con gran densidad de trabajos sobre Alemania, Francia y

Gran Bretaña. Por esta causa se agradece que salga esta obra para ampliar el conocimiento del comportamiento de España en el campo internacional, en lengua polaca.

La obra se divide en seis partes. La primera responde a un aparato teórico que intenta responder a la importancia de la política exterior, la labor de la diplomacia y cómo pudo hacerse este trabajo a nivel metodológico. El dominio de la lengua española por parte de la autora le ha sido fundamental para consultar una amplia bibliografía muy actualizada sobre los ejes principales de la acción española en este campo. Su estancia en varias universidades españolas y en la Escuela Diplomática española la han ayudado en este proceso, al poder sopesar sus opiniones con los principales expertos españoles en relaciones internacionales. Los autores citados son relevantes, y ninguno es abandonado por sus afinidades ideológicas, entrando un amplio abanico de interpretaciones en ese aspecto.

La segunda parte es un resumen detallado de la política exterior española llevada desde 1788, en el reinado de Carlos IV, hasta 1936, con la II República. Un periodo difícil y complejo para España y muy rico en cambios y detalles, donde la autora pone a prueba sus amplios conocimientos de nuestra historia. La tercera parte es quizás más atrayente para el lector polaco, y por eso le da ese protagonismo, al tratarse del impacto internacional de la Guerra Civil, y la política exterior llevada por los dos

bandos, y seguida a continuación por la efectuada por la España nacional durante la segunda guerra mundial. Los apoyos de la Unión Soviética y las potencias fascistas, y posteriormente la neutralidad de España durante el gran conflicto, son tratados con una abundancia de notas de autor. La cuarta parte también tiene un gran peso, al dedicarse a la España del general Franco, especialmente al proceso de aperturismo internacional desarrollado durante los gobiernos tecnocráticos, que es abordado detalladamente, remarcándose el papel de Fernando M<sup>a</sup> Castiella y Gregorio López Bravo. La quinta parte también adquiere un fuerte protagonismo, por ser la transición democrática uno de los capítulos de nuestra historia más atractivos para muchos países. Las consecuencias internacionales del cambio político a un régimen democrático y el estrechamiento de lazos con los países europeos occidentales, integrándose en la OTAN y abriendo sus negociaciones a una integración plena entonces en la CEE con el gobierno socialdemócrata de Felipe González. Este capítulo se hace atractivo por el estudio detallado que hace de la relación de nuestro país por diferentes zonas: Europa del este, Europa occidental, Hispanoamérica, África y el resto...

La sexta y última parte se ocupa de la política exterior de una España plenamente integrada en las instituciones europeas, formando parte de sus órganos de decisión y compartiendo plenamente sus decisiones. En definitiva,

una obra que intenta dar una visión global y completa de nuestra política exterior durante nuestros siglos XIX y XX, y que lo consigue usando un lenguaje académico y claro, así como un orden cronológico que ayuda a la mayor comprensión de nuestra historia internacional. Una lectura que se hacía necesaria para que el lector polaco tuviese un mayor conocimiento de

nuestro papel en el escenario mundial y de nuestra historia más reciente. El objetivo final se consigue y tiene todo el papel para convertirse en un libro ampliamente citado para los autores del país báltico, cada vez más interesados por los acontecimientos históricos de nuestro país.

JOSÉ LUIS ORELLA

Estíbaliz RUIZ DE AZÚA, **La congregación de San Ignacio. El asociacionismo vasco en Madrid en el umbral del siglo XX**, Vitoria: Gobierno Vasco, Colección Urazandi, 2018, 320 p., ISBN 978-84-457-3431-5

Estíbaliz Ruiz de Azúa y Martínez de Ezquerecocha repasa en este libro la historia de la Real Congregación de Naturales y Originarios de las tres Provincias Vascongadas (“Congregación de San Ignacio”) en el siglo XIX. La autora, doctora en Historia y miembro de la Junta de Gobierno de la Real Congregación de San Ignacio, tiene el mérito de darnos a conocer, de una forma académica, el mundo asociativo vasco en la capital de España. El trabajo de investigación ha sido difícil por la escasez de fuentes de la propia cofradía, ya que durante la persecución religiosa en la Guerra Civil se perdió muchísima documentación. Sin embargo, la autora ha sabido recuperar una vastísima documentación procedente de numerosos archivos vinculados con su tema. El inicio se encuentra en 1715 en Madrid, cuando un grupo de 124 vascongados decidieron fundar una Congregación con fines benéficos bajo la advocación de San Ignacio de

Loyola. Los nativos del viejo reino de Navarra gozaban, por su diferente carácter, de su propia congregación en la capital. Ese tipo de asociaciones ya tenía sus antecedentes en la institución vasca más antigua que conocemos, el Colegio de Pilotos Vizcaínos de Cádiz, que surgió durante el reinado de los Reyes Católicos. Más tarde, durante los siglos del Imperio español, aparecerán más cofradías, en los virreinos americanos de México y Perú, integradas por marinos, comerciantes y hombres de armas. En este aspecto, la Real Congregación de San Ignacio asume un gran valor al reunir a los vascos afincados en la capital de la monarquía española.

La labor de recopilación se muestra exhaustiva por las diferentes fuentes de procedencia de la documentación, el Archivo General de Administración, el Archivo Histórico Nacional, el Archivo Militar de Segovia, de la Villa, el del Palacio Real, el de Protocolos Notariales, Gobier-